

Inicio > Actualidad > Medio ambiente > Los morichales, un paraíso natural en los Llanos Orientales

Domingo, 25 Diciembre, 2022 - 09:26

Los morichales, un paraíso natural en los Llanos Orientales



En estos ecosistemas predomina la palma de moriche, con un gran valor paisajístico, las cuales interrumpen el paisaje de la sabana gracias a su imponente imagen.



Por: **Paula Cuy**

Los Llanos Orientales de Colombia albergan en sus tierras los morichales, un tesoro natural de grandes proporciones que almacena y purifica el agua, y donde allí habitan especies endémicas de la región de la Orinoquia, esto gracias a la palma de moriche, las cuales llegan a medir hasta 35 metros de altura soportando grandes inundaciones en las sabanas.

Juan Manuel Trujillo, ingeniero agrónomo e investigador asociado del sistema nacional de ciencia y tecnología de MinCiencias, afirma que los morichales se consideran ecosistemas estratégicos para el beneficio de las comunidades que habitan cerca a ellos.

“Son ecosistemas estratégicos porque son sistemas naturales que ofrecen una gama de servicios ambientales de mucha importancia para las poblaciones aledañas a ellos, son considerados reservorios de agua, por lo que los asociamos con lagunas, caños o drenajes naturales”.

En estos ecosistemas predomina la palma de moriche, con un gran valor paisajístico, las cuales interrumpen el paisaje de la sabana gracias a su imponente imagen, donde las acompañan especies que hacen que el sistema contribuya a conservar el agua en épocas de sequía y, a su vez, retener el agua en época húmeda y así evitar inundaciones.

Este hogar de numerosas especies son bosques ubicados principalmente en la Orinoquia colombiano-venezolana y en la Amazonía, los cuales se caracterizan

MÁS COMPARTIDO

¿Todo listo? Consejos para organizar un viaje en familia

“Esperamos que el Eln cumpla su palabra”: defensor del Pueblo

Israel revela ‘la tumba de Salomé’, una cueva funeraria de 2.000 años de antigüedad

MÁS LEÍDO

Crece el apoyo mundial contra la ejecución del futbolista iraní Amir Nasr Azadani

Camila Jamiy, la joven artesana indígena premiada por Artesanías de Colombia

Falleció Hilda Strauss, la gran dama de la televisión y la radio

NUEVAS HISTORIAS

Onegés suspenden actividades en Afganistán tras veto a empleo de mujeres

Avanza en el país la inscripción de cédulas para las elecciones de octubre

Los morichales, un paraíso natural en los Llanos Orientales

Orinoquia colombiana y en la Amazonia, los cuales se caracterizan como hábitats inundables donde habitan especies tanto endémicas como migratorias.

“Tenemos dos tipos de morichales, en la cuenca amazónica se ubican en grandes humedales, mientras que en la parte de la Orinoquia, las podemos ver en las zonas bajas, como en las zonas inundables del Arauca, en el piedemonte llanero o en la altillanura colombiana, principalmente en las serranías”, aseguró Juan Manuel Trujillo.

Según la investigación realizada por el Instituto de Ciencias Ambientales de la Orinoquia Colombiana de la Universidad de los Llanos (ICAOC) y el Centro de Innovación y Tecnología de **Ecopetrol** (ICP), en el morichal de la finca Manacacias en el municipio de Puerto Gaitán, Meta, hay más de 235 especies vegetales, entre árboles, arbustos, palmas, hierbas y lianas, las cuales algunas de ellas están en estado de amenaza.

Estas investigaciones han permitido analizar la capacidad que tienen las palmas de moriche al acumular grandes cantidades de carbono en beneficio del medio ambiente. Cada morichal puede alcanzar a acumular cerca de 706 toneladas de carbono por hectárea.

“Tantas especies vegetales brindan alimentos, frutas, hojas, raíces de las cuales la fauna se alimenta e inicia a sostener estos morichales, además de nutrir el suelo, debido a que tienen altos contenidos de materia orgánica y por eso son grandes reservorios de carbono y que contribuyen a la mitigación del cambio climático”, indicó Juan Manuel Trujillo.

Así mismo, los morichales contribuyen con el medio ambiente con otros importantes servicios ecosistémicos como lo es la regulación del ciclo hídrico, debido a su capacidad de retener agua y a la conservación y protección de la fauna.

Marco Aurelio Torres, biólogo de la Universidad de Colombia indicó que una investigación junto a la Universidad de los Llanos en Puerto Gaitán, Meta, donde se escogieron 16 sitios diferentes, se desarrolló el estudio sobre la recolección de los frutos de la palma de moriche para la obtención del biodiesel a partir del aceite del Moriche, donde se encontraron cerca de 80 toneladas de carbono en la biomasa y 14 toneladas de necromasa y en el suelo 330 toneladas por hectárea.

“Nos preguntamos cómo podemos tener una defensa para que no se siguiera talando los morichales e hicimos el proceso durante dos años con biodiesel vegetal y se obtuvo muy buenos resultados”, expresó.

El proyecto tuvo como objetivo involucrar la biodiversidad como abastecedora de materia prima en la generación de energía, debido a que el moriche como ecosistema estratégico permite abastecer las necesidades básicas proporcionando biomasa para alimentación y producción de energía a través de la obtención de un combustible a partir de su biomasa.

Actualmente, los morichales se encuentran en peligro de deforestación a causa de la práctica ganadera extensiva y la quema de bosques; además, por la extracción de **petróleo** y el uso de insumos agroindustriales, lo cual afecta directamente la biodiversidad de esta región.

Usos de los morichales

Dentro de los usos tradicionales que tienen los moriches se encuentran la construcción de viviendas de las comunidades nativas y las malocas que se construyen con hoja de moriche, además de la elaboración de artesanías por mujeres de las comunidades para su uso personal y su comercialización.

Con la fibra de los moriches los indígenas logran fabricar anzuelos y chinchorros; además es usado como material para el piso de las pistas de baile de estas

comunidades.

 **Sigue a Radionacional y mantente conectado**

 **Te puede interesar**



Congreso citará a sesiones extraordinarias en febrero de 2023



Líderes denuncian que se han registrado 352 homicidios en Arauca durante el 2022



Entre un 30 % y 40 % podrían subir tiquetes aéreos para el próximo año

- ETIQUETAS**
- Medio
 - Ambiente
 - Llanos

 **CONTACTO**
    



Institucional

Quiénes Somos

- Misión y Visión
- Objetivos y funciones
- Normatividad
- Políticas y Planes
- Informes de Gestión
- Manual de producción y estilo

Servicios

- Atención al usuario
- Trabaja con nosotros
- Calendario de actividades
- Buzón Peticiones, Quejas, Reclamos y Denuncias
- Trámites y Servicios
- Directorio Subgerencia de Radio
- Estado de su solicitud
- Términos y Condiciones
- Entrega de Obsequios

Dirección

Av. El Dorado Cr 45 # 26 - 33 Bogotá D.C., Colombia
Código Postal: 111321
Teléfonos
(+57)(601) 2200700, Línea gratuita nacional 01 80001 23414.
Horario de atención:
Lunes a viernes de 8:00 a.m a 12:00 m y de 2:00 p.m. a 5:00 p.m.

Contacto Visual

Solicite información general en:
info@rtvc.gov.co
Correo electrónico para notificaciones judiciales:
notificacionesjudiciales@rtvc.gov.co
Peticiones, Quejas, Reclamos y Sugerencias (PQRS)
(+57)(601) 2200703 Línea preferencial para personas sordas

Horario de atención y entrega de premios:

Lunes a viernes de 8:30 a.m. a 1:00 p.m. y de 2:30 p.m. a 4:30 p.m. en RTVC Sistema de Medios Públicos, Carrera 45 # 26-33, Bogotá.

Línea directa Radio Nacional de Colombia: 2200727, Línea Nacional Radio Nacional de Colombia: 01 8000 118 959. Conmutador RTVO2200700



00:00:00

ALABRE

100% 



EXPLOREMOS

